

Concretan diputados recorte a INE y autónomos

Avalan para 2025 PEF de \$9.3 billones

**Critica oposición
no asumir gasto
que se requiere
en reforma a PJ**

MARTHA MARTÍNEZ

Con reclamos de la oposición por los recortes a rubros como salud, seguridad pública y gasto federalizado, así como por los recursos destinados a proyectos de infraestructura prioritarios de la pasada administración, la Cámara de Diputados aprobó en lo general el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2025.

Para el próximo ejercicio fiscal, el pleno de San Lázaro aprobó un gasto de 9.3 billones de pesos, es decir, 1.6 por



■ Diputadas del PAN rindieron homenaje a la ministra Norma Piña, presidenta de la Corte, quien en junio próximo, recriminaron, "será destituida vía una tómbola".

ciento menor que en 2024, y un déficit presupuestario superior a un billón 170 mil millones de pesos.

El dictamen avalado con 349 votos a favor y 129 en contra, plantea reducciones de 31 por ciento para salud, de 33 por ciento para seguridad y de 36 por ciento para medio ambiente.

Además, considera un gasto federalizado de más de 2.6 billones, lo que representa una reducción de 1.2 por ciento con respecto a 2024.

Según el documento, para los programas sociales prioritarios estiman recursos por 835 mil millones de pesos, así como 189 mil millones para el Tren Maya, los trenes México-Querétaro, AIFA-Pachuca, Interoceánico e Interurbano, y para proyectos de Conagua y de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

La aprobación del presupuesto se dio en medio de reclamos de opositores por los recortes a rubros prioritarios, así como por los recursos destinados a proyectos de infraestructura del anterior Gobierno, aun cuando ya deberían estar concluidos.

El coordinador del PRI, Rubén Moreira, aseguró que el Presupuesto para 2025 es asesino, porque no responde a la Patria sino a los intereses de las grandes corporaciones bancarias del mundo, y lo que busca es bajar el déficit, sin importar lo que sucede en sectores como salud, seguridad, carreteras o educación.

Señaló que cada año se destinan más de 50 mil millones de pesos al Fobaproa, por lo que propuso suspender el pago, y llamó al PT, que se pronunció en el mismo sentido hace unos días, a sumarse a la propuesta.

“(Háganle caso) a Andrés Manuel López Obrador, que dijo que no lo pagarán. Seis años que Morena, y este es el séptimo, aprueba el Fobaproa. Este Fobaproa ya es de Morena”, afirmó.

El también priista Mario Zamora detalló que de acuerdo con lo aprobado, 18.5 centavos de cada peso se destinarán a sueldos y salarios de empleados del Gobierno, 15.3 centavos a gastos de operación, 15 centavos a pago de intereses de la deuda, 14.5 centavos a las entidades federativas, 10 centavos serán para inversión y 8 centavos para programas sociales.

“Cada vez que vayas a una clínica de salud o un hospital y no te entreguen ese medicamento, es responsabilidad de Morena; cada vez que abras la puerta de tu casa y sientas miedo o temor al salir, cada vez que lleves a tu hijo a una escuela y veas el salón cayéndose o veas que los baños no funcionan, es responsabilidad de Morena”, afirmó.

Con “bolas de dinero”, la coordinadora del PAN, Noemí Luna, subió a la tribuna acompañada por legisladores de su bancada para criticar las reasignaciones planteadas por la mayoría, al afirmar que, lejos de una cirugía mayor, no llega ni a curita, porque equivale apenas a 0.47 por ciento.

Luna indicó que de acuerdo con los números, hay un recorte a seguridad equivalente a 36 por ciento, de 39 por ciento a medio ambiente y del 11 por ciento a salud, mientras que al Tren Maya le destinan 40 mil millones de pesos, recursos que, dijo, pudieron utilizarse en la compra de medicinas.

Entre avioncitos y trenes de juguete en alusión al AIFA y al Tren Maya, el panista Éctor Ramírez Barba afirmó que la reducción al sector salud es contrario a la Constitución, la cual establece la progresividad de su presupuesto.

“El aprobado para 2024 era de un billón 32 mil millones de pesos, para el 2025 es de 918 mil millones de pesos, 113 mil millones de pesos menos para el presupuesto. Claramente es inconstitucional”, reiteró.

El emecista Raúl Lozano criticó que Morena no garantice los recursos para la implementación de la reforma judicial que ellos mismos impulsaron y aprobaron.

Afirmó que el recorte de 33 por ciento al presupuesto solicitado por el INE, pondrá en riesgo la elección judicial, cuyo costo, de acuerdo con el instituto, sería superior a los 13 mil millones de pesos.

“Si quieren someter a un Poder, mínimo háganse responsables de los recursos que esto conlleva”, demandó.

La presidenta de la Comisión de Presupuesto, la morenista Marilyn Gómez, afirmó que el presupuesto prioriza el crecimiento económico, la prosperidad compartida, la estabilidad económica y las finanzas sanas.

Avalan reajuste

De acuerdo con el Presupuesto aprobado, los recursos que se recortaron al INE, órganos autónomos y otras instancias, se reasignarán a diversos rubros: (millones de pesos)

PIERDEN		GANAN	
Legislativo		Educación	14,984
ASF	416.6	Infraestructura, Comunicaciones y Transportes	10,720.4
Senado	123.9	Defensa Nacional	6,292.8
Poder Judicial		Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones	3,010.1
Judicatura	13,117.2	Cultura	3,000
Corte	714.4	Mujeres	2,093.5
TEPJF	210.6	Financiera para el Bienestar	1,106.3
Autónomos		Agricultura y Desarrollo Rural	898.5
INE	13,476		
IFT	1,180		
INAI	494		
Cofece	488		
Administrativo			
Provisiones Salariales y Económicas	5,675		

Reasignaciones suman 44 mil mdp

A SEP, SICT y la Defensa, más presupuestado; INE y CJF, castigados

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Después de los reajustes que se consumaron ayer, cuando la Cámara de Diputados aprobó en lo general el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, los ramos que más ganaron fueron las secretarías de Educación Pública (SEP); Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), y de la Defensa, mientras que los grandes perdedores son el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF).

EL DATO DURANTE el debate se desecharon 2 mociones suspensivas y, en lo particular, se presentaron más de mil reservas que se podrían desahogar entre hoy y mañana.

El PEF 2025, que tuvo reasignaciones totales por 44 mil millones 422 mil pesos, considera el mayor ajuste a la baja en organismos autónomos. En el caso del INE, que será el encargado de las elecciones judiciales de junio del año entrante, tuvo un recorte de 13 mil 476 millones de pesos (mdp), para quedar en 27 mil mdp (33.3 por ciento menos), en tanto que al CJF se le asignaron 14 mil 042.2 mdp menos (16.5 por ciento), con lo que su gasto para el año entrante será de 70 mil 983.6 mdp.

Otros entes que verán una drástica merma en los recursos son tres de los siete que habrán de desaparecer próximamente, pero a los cuales se les asignaron partidas en tanto no llegue ese momento. La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) recibirá 70.9 por ciento menos; es decir, 488 mdp menos de los 687.9 que originalmente le habían sido asignados por el Ejecutivo.

Al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) se le reducirán mil 180 millones de los mil 680 mdp que estaban originalmente proyectados.

EN EL PLENO de San Lázaro, diputados avallan el proyecto en lo general y los artículos no reservados; oposición reprocha que se prioricen megaproyectos; prioriza el bienestar: 4T

En cambio, a la SEP le fueron asignados recursos adicionales por 14 mil 984.0 mdp (3.3 por ciento más), que le permitirán ejercer un presupuesto total por 465 mil 871.9 mdp el año entrante. Con ello, estará en posibilidad de otorgar más recursos a universidades e instituciones públicas como la UNAM, el IPN, la UAM y El Colegio de México.

Otro de los ramos que tendrá margen el año siguiente es el de la infraestructura. La SICT tendrá en sus arcas recursos extra por 10 mil 720 millones; es decir, 76 por ciento más recursos, para quedar en 151 mil 519 millones de pesos.

Además, la Defensa ejercerá un gasto adicional por seis mil 292 millones de pesos (4.1 por ciento) para su sector central y para la Dirección General de Educación Militar y Rectoría de la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea.

Asimismo, fueron autorizados por la Cámara de Diputados recursos adicionales por tres mil 10 millones de pesos a la nueva Agencia de Transformación Digital; tres mil mdp a Cultura; dos mil 093 mdp al ramo relativo a la nueva dependencia que se encargará del tema de las Mujeres; mil 016 millones a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), y 898 millones a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

En las reasignaciones por más de 44 mil mdp no se dieron recursos adicionales a los rubros de salud y seguridad.

Para el 2025, el presupuesto total ascenderá a nueve billones 302 mil mdp, que significan una disminución de 1.9 por ciento en términos reales respecto del que fue aprobado para este año.

La mayor partida presupuestaria se mantendrá en la Secretaría de Bienestar,

descento tan importante en el inicio de un sexenio, y más cuando había tanto entusiasmo con la Presidenta Claudia Sheinbaum, quien hablaba de una República sana.

"Es una desgracia lo que estamos viendo. Sin dinero no hay nuevos hospitales", y cuestionó: "¿Cuántas obras de infraestructura hay planificadas en el presupuesto para todo el IMSS-Bienestar, que atiende a 80 millones de mexicanos? Ninguna", dijo.

También aseguró que no se podrán concretar las que ya están en marcha, pues no están programadas: "Es el peor inicio de sexenio de los últimos seis periodos presidenciales. El PIB bajó de 2.9 a 2.5. Es el mayor descenso".

Señaló que, con los recortes, "el escenario no se ve nada optimista porque la gente va a seguir gastando su dinero y no va a tener medicamentos".

Ulises Soriano



DIPUTADOS del PRI protestan ayer contra el presupuesto en la Cámara baja.

CRITICA PANISTA RECORTE EN SALUD

ÉCTOR JAIME, diputado federal del PAN, comentó que con el presupuesto asignado a la salud no se podrán crear hospitales durante el 2025 y que el IMSS-Bienestar tampoco podrá desarrollar obras. Consideró que en materia de salud y presupuesto, "es el peor inicio de sexenio".

En entrevista con *La Razón*, remarcó que el Presupuesto de Egresos de la Federación representa una baja en el gasto de salud.

"Nunca había habido un

cuyo gasto ascenderá a 579 mil 883 mdp el próximo año. Para el ramo de Educación Pública se avaló un presupuesto de 465 mil 871.9 mdp.

Uno de los sectores que tendrán reducción presupuestal en 2025 es Salud, pues el gasto destinado ya sea por la Secretaría de Salud, institutos nacionales de salud, IMSS-Bienestar, ISSSTE, Defensa, gobiernos estatales u otros entes, tendrá un recorte de 81.3 mil mdp, al pasar de un presupuesto aprobado de 962.4 mmdp en 2024 a uno de 881.1 mmdp en 2025.

En seguridad pública, el gasto destinado a "asuntos de orden público y de seguridad interior" tendrá una disminución de 34.8 mmdp con respecto a este año, al pasar de 86.0 mmdp a 51.2 mmdp en el 2025.

Diputados de oposición consideraron, durante la jornada de ayer, que el presupuesto de 9.3 billones de pesos proyectado para el 2025 debe administrarse bajo políticas que prioricen la efectividad, la transparencia y la responsabilidad en el manejo de los recursos públicos, maximizando así su impacto en la calidad de vida de la población.

Morena, PT y PVEM destacaron que el presupuesto prioriza el bienestar social, fortalece la infraestructura y respalda sectores vulnerables. Se mencionaron avances en la Pensión del Bienestar y el incremento en programas educativos y de desarrollo social.

PAN, PRI y MC criticaron recortes en sectores clave como salud (casi 30 mil mdp), seguridad (36 mil millones) y medio ambiente (26 mil millones). Afirmaron que el PEF carece de una visión integral y prioriza megaproyectos como el Tren Maya y Dos Bocas.

Ayer, y luego de que en votación nominal, con 349 votos a favor, 129 en contra y cero abstenciones, se aprobó en San Lázaro, en lo general y en lo particular —de los artículos no reservados—, el proyecto del PEF para 2025.

Desde la tribuna, la panista Noemí Luna reclamó la redistribución del 4.4 por ciento de los más de nueve billones de pesos. Sin embargo, mientras se daba la votación, diputados de Morena mostraban pancartas que celebraban el presupuesto que califican como "histórico", y afirmaban que es la primera vez que se asigna un "presupuesto justo", mientras lanzaban vítores.

ASÍ SE VOTÓ

349 A favor
129 En contra
0 abstenciones

PREMIADOS Y CASTIGADOS

Sectores que recibirán más y menos recursos en el PEF.

BAJAN	
INE	27 mmdp (-33.3%)
CJF	70.9 mmdp (-16%)
Cofece	199 mmdp (-70%)
IFT	500 mmdp (-70%)

SUBEN	
SEP	465.8 mmdp (+3.3%)
SICT	151 mmdp (+7.6%)
Defensa	158 mmdp (+4.1%)

Fuente: Cámara de Diputados